

EL BIEN PÚBLICO.

OFICINAS
Bastion, 39

Mahon Lunes 3 Diciembre 1888.

AÑO XVI.
Núm. 4.776.

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETA AL MES

Seccion Agricola

LAS SEMILLAS FORRAJERAS

Hay dos métodos principales para contribuir á la formacion de los prados, que por ser obra del arte y de la inteligencia del hombre, se llaman artificiales. Uno de ellos, consiste en que la sementera se haga de una sola planta de forraje. El otro estriba en hacerla con mezcla de dos ó mas especies de semillas. Para los prados artificiales de la primera clase antedicha, se emplea por lo común, el trébol colorado, la alfalfa, la avena descollada ó la esparcilla. El cultivo del trébol no se puede hacer en grande escala, porque esta planta no crece en buenas condiciones, sino en terrenos que se cultivan de seis en seis años. Además su cosecha produce cantidades sumamente variables. Un distinguido agrónomo inglés, Mr. Block, afirma que aun en el terreno mejor acondicionado para este cultivo, solo se puede contar durante cuatro sementeras con tres buenos cortes. El testimonio de Mr. Block tiene 20 años de data. Hoy es evidéntísimo. Si se compraren por error, por ligereza ó por causa de imprudente resolucion del ánimo, semillas que tuviesen «cúscuta», el rendimiento del forraje será escaso y los perjuicios, en cámbio, aunque indirectos, sumamente considerables. El trébol de Italia y cualquier otro no susceptible de adaptacion al clima y al suelo en que se siembre, perece, por lo común, durante la época del invierno. Las sementeras de trébol puro, por las dichas y por otras causas, son cada vez mas escasas. En los terrenos mas favorables al cultivo de esta planta, se siembra con frecuencia la esparcilla, cuyo cultivo no obstante, en estos años últimos, ha disminuido mucho á causa de su escaso rendimiento que comunmente ocasionan la escasa fuerza de la tierra unas veces y la humedad del terreno otras. Esta planta, además, produce poco; se apropia mal á un continuo cultivo y solo tiene valor su corte primero, siendo escaso y de poco valor el segundo. La alfalfa como forraje verde es muy apreciable; pero los terrenos donde se puede cultivar con provecho son pocos, y si el resultado es dudoso vale mas no ocuparse en él.

En vez de la esparcilla y la alfalfa, la avena se siembra en muchas partes en gran escala; pero aunque esta gramínea, mezclada con otras, es una planta de mucho valor, no se pueden recomendar las sementeras de ella. Crece mucho, pero su forraje es duro, algo amargo, y solo, no se le come bien el ganado. Otro inconveniente es, que la avena nunca forma una pradera compacta, porque deja entre los tallos mas ó menos espacio, así que el rendimiento de la sementera siempre es menor que el que se calcula á simple vista. El segundo corte tiene pocos tallos y muchos mechones de hojas poco desarrolladas: por consiguiente, la cosecha es de poca cantidad.

En general: las plantas-forrajeras cultivadas aisladamente, es decir, sin semente-

ras de una sola especie, no dán rendimientos considerables: pero el producto mayor, mas seguro y que se conserva mas tiempo, se obtiene solamente con las sementeras de gramíneas adecuadas y de buena calidad, mezcladas con leguminosas en proporciones apropiadas.

Las raíces de estas últimas entran en las capas mas profundas del terreno y buscan los elementos minerales, el ázoe, etc., y el agua necesaria á su existencia y desarrollo. La matriz del trébol colorado baja hasta dos piés y medio de profundidad, y la de la alfalfa hasta dos metros, y se han encontrado raíces de veinte á treinta piés de largo. Las de la esparcilla se extienden hasta siete metros y mas. Las gramíneas robustas hunden sus raíces en las capas medias de la tierra vegetal, mientras la primera es ocupada por las mas delicadas. Lo mismo sucede en los órganos aéreos de las plantas.

Las gramíneas elevadas, tales como la avena, el dactyle, la fetuca de los campos, etc., levantan sus tallos y hojas bien alto, utilizando los gases, la luz y el calor; las gramíneas de tamaño mediano y las leguminosas encuentran su nutrición atmosférica en la region intermedia, y últimamente las gramíneas y leguminosas pequeñas viven en la parte inferior. De esta manera se saca partido de las diferentes capas de la tierra y del aire de la manera mas ventajosa, y por esta razon se obtiene el mayor rendimiento con una mezcla racional.

Sembrando solamente una clase no se utiliza completamente el aire y la tierra. Así, por ejemplo, en una sementera de «raygrass» de Italia, puro, solamente la capa superior de la tierra y la capa media del aire se aprovechan, mientras las demas quedan sin utilizarse. En este bosquejo no hemos admitido mas que tres divisiones de la profundidad del terreno y de la elevacion del aire; sin embargo, bien podrian dividirse las dos materias en seis ó mas partes, en vista de que el plan de una mezcla bien compuesta no se presta á separaciones tan precisas, sino que presenta transiciones insensibles entre las especies de raíz profunda y las de raíz superficial, y entre las de tallo bajo y las de tallo alto.

Las mezclas se exponen menos á las influencias dañinas exteriores, la humedad, la seca, las heladas, las enfermedades, los insectos, etc. Si una planta sufre de la seca, otra que la resiste mejor toma su lugar; y de la otra mano la especie que se perjudica por un exceso de humedad, se reemplaza por otra á la que este exceso es favorable. Las mezclas tambien sufren á causa de la cúscuta, del orobanque, del hongo y de los insectos; si alguna de las plantas son atacadas, quedan otras para llenar el hueco que aquéllas dejan. Las heladas son menos dañinas á las especies mezcladas, porque las mas fuertes forman como un abrigo para las mas delicadas. De consiguiente, el rendimiento de las sementeras de semillas mezcladas, es al mismo tiempo más abundante y más seguro que el de una sola clase

Pero no es solamente el rendimiento físico en el que las diversas especies de plantas aprovechan la tierra de diferentes modos; sucede lo mismo en el rendimiento químico. Las leguminosas la quitan mucha más magnesia y cal que las gramíneas, mientras que las cenizas de éstas son más ricas en silicatos.

Segun Emilio Wolff, 1.000 partes de la sustancia secada al aire de las mencionadas plantas, contienen:

	Potasa	Cal	Magnesia	Silice
Ray grass	7.20	1.50	0.40	6.50
Timothy	7.40	1.60	0.70	7.70
Trébol colorado	4.40	4.80	1.50	0.03
Trébol híbrido	2.40	3.00	1.10	0.40
Alfalfa	4.50	7.90	1.00	1.00
Sainfoin	3.10	4.40	0.80	1.00

Mediante una mezcla de leguminosas y gramíneas se utiliza más extensamente la tierra, sin temor á decadencias parciales. Una mezcla bien dispuesta supone á la vez, la sementera de plantas atrasadas y precoces, lo cual ocasiona dos pingües cortes sucesivos de estas últimas y de las primeras. Una especie alcanza desarrollo opulento, y proporciona rendimiento abundante el año primero, sucediendo lo propio con la otra al año inmediato. Además, el forraje, mediante la mezcla, resulta mas provechoso á los ganados, porque éstos engordan mejor aduciendo á la vez plantas gramíneas y leguminosas. Estas, cuando las comen aisladamente, les ocasionan hinchazones ventrales. Las gramíneas puras, á su vez, no las comen con gusto. Una mezcla proporcionada resulta para el ganado más nutritiva y menos peligrosa. Además las leguminosas mezcladas con las gramíneas, tienen la propiedad de conservarse mejor. En las mezclas que hoy en dia se usan, se toma como medida el peso de las diferentes semillas para la siembra. Pero como la calidad de una semilla, lo mismo en lo que respecta á su pureza, que en lo que á su germinacion se refiere, puede variar en sus proporciones desde el 5 y 10 hasta el 100 por 100, ó muy poco menos, claro está que semejantes modos de cómputo, no dan sino un valor aproximado, y son á menudo más perjudiciales que útiles, si al mismo tiempo no se tiene la precaucion de averiguar el grado de esta calidad. Es innecesario decir que, para obtener el mismo resultado, es preciso menos cantidad de un «ray-grass» inglés de facultad germinativa de 90 por 100, que de uno que posee solamente el 10 por 100, y menos en el mismo sentido de un «ray-grass» inglés de 98 por 100 de pureza, que de otro que no tiene más que 49 por ciento.

Se ve, pues, que es muy esencial tener en cuenta la cantidad de la proporcion germinativa de toda clase de semilla que entre en la mezcla, pues de otro modo los resultados de la siembra no serán ni los que se han tenido presentes para formar el prado, y esta circunstancia vendría á desequilibrar las fuerzas de los agentes que han de utilizar todos los elementos de produccion de la tierra y de la atmósfera, quedándose algunos de ellos sin aprovechamiento, por

insuficiente semilla, mientras que otros se agotarían por exceso de ella.

Estos son los puntos que se deben estudiar si se quiere huir de una equivocacion importante, pues un error, sea de más ó de menos, es suficiente para poner la cosecha en malas condiciones y reducir el beneficio.

Entre otras noticias interesantes que aparecen en una Memoria dada á luz últimamente por la Cámara de Comercio de Constantinopla, se halla la del total de lana producida cada año en el mundo, que consiste en 16.000.000 de quintales, cuyo valor se calcula en 5.000.000.000 de pesetas. Australia produce 2.000.000 de quintales, que valen 600.000.000 de pesetas; y el Cabo de buena Esperanza 300.000 quintales, valuados en 25.000.000 de pesetas. Los Estados-Unidos, con sus 50 millones de cabezas de ganado lanar, no tienen lo suficiente para satisfacer sus necesidades, y se ven obligados á acudir al Río de la Plata y Australia, por lo que les falta. El número de cabezas de ganado lanar en Europa se calcula en 2000.000, que dan quintales de lana 4.000.000, de un valor de 900.000.000 de pesetas. Marruecos, Argel y Túnez producen una gran cantidad. La produccion de Francia es 37 por ciento menor que hace cuarenta años. El orden de más ó menos en que están por su produccion de lana los países de Europa, es el siguiente: Rusia, Inglaterra, Alemania, Francia, Austria-Hungria, Italia y España. Las Indias Orientales y China producen unos 3.000.000 de quintales por año.

—Los fabricantes y expendedores de aguardientes y licores de Valencia han consultado, á los de Castellon acerca de la actitud que debe adoptarse en la cuestion del decreto de patentes, cuya supresion están dispuestos á pedir.

En dicha capital no han tenido aún tiempo para evacuar la consulta, pero, según noticias, están conformes con la actitud que desde Valencia se les indica.

—Escriben de Alcira, pueblo de la ribera de Valencia, que la cosecha de la naranja es este año muy escasa.

El arroz con poca demanda y precios muy medianos.

Aquellos pueblos están atravesando una espantosa crisis, y necesitan algunos años de abundantes cosechas para poderse rehabilitar. Los impuestos, cada año más exagerados, la dificultad de encontrar dinero á bajo ni á alto interés, la imposibilidad de vender fincas, porque los capitales van en busca de mayor interés (y el mayor interés se encuentra hoy siendo prestamista del Estado), los pone en situacion desesperada.

—En Villajoyosa está causando grandes estragos en los almendros una nueva plaga que los seca completamente.

La enfermedad consiste en unas vejaciones, al parecer de la familia de los hongos, que nacen en los arranques de las pequeñas ramas, desarrollándose hasta tener el tamaño de una nuez.

Del Estranjero

INTERIOR DE MOSCOU

Recorriendo el interior de la inmensa ciudad moscovita, lo que por su aspecto característico, original y extraño, llama primeramente la atención del curioso viajero, es la ciudad china.

Así se llama un extenso barrio de grandísima importancia comercial, que cercano al Kremlin hiere con la saludable agitación de la industria y del trabajo.

En sus calles, estrechas, oscuras, laberínticas, no hay otra cosa que tiendas, pero sin duda son muy diferentes de las que hace siglos allí se hallaban, porque si en aquellas sólo los productos y las monedas artísticas del Celeste imperio se vendían, en cambio en éstas puede adquirirse cuanto de más variado y rico se produce ahora.

Desde la máquina que desgarrar la tierra para que á sus entrañas llegue la semilla, que en dorados trigos convertida nos da luego el pan, hasta el tenducho miserable de burdos encajes del país en los que se trenzan hilos de todos colores; desde el opulento mostrador donde las pieles americanas, extendidas con arte, dejan ver sus variados dibujos de calientes entonaciones, al lado de la blanquísima y aterciopelada piel del oso polar; desde la tienda de percales que adorna su entrada con las más encarnadas que salen de las fábricas rusas, y que son las de la predilección del pueblo, hasta el precioso establecimiento de modas, y el almacén de muebles, y el aparatoso escaparate cuajado de joyas, y el puesto de imágenes santas en las que el dorado apenas deja espacio á otro color; desde las codiciadas frutas del Cáucaso, y ciertos auríferos pedruscos de Siberia, hasta el libro recién publicado, y las toscas hachas prehistóricas, y algún manus crito hebreo que entre reliquias y talismanes antiquísimos se descubren en la empolvada vitrina de escondida tienda, guardada por un viejo judío, todo, todo, lo más útil y lo más exótico se encuentra en la «ciudad china», dándole un aspecto tan saliente y original, como incopiable, pues tiene mucho de bazar turco y algo de boulevard parisien.

...

En una plazuela que está á la espalda del palacio Imperial, y muy cerca de la «ciudad china», véanse colocados en las aceras, en los ángulos que ellas forman, y en grandes bloques de piedra oscura clavados en la parte inferior de las tapias del polvorin encuadra la plaza, hasta 875 cañones que parecen esperar una orden para cumplir su desconsolada misión. Son en su mayoría los cañones cogidos á los franceses el año 12, y no puede dominarse la impresión que causa la vista de esos cañones, expuestos en un sitio público. Allí están como testimonio de la fuerza, y de un loco triunfo de Rusia. ¡Oh! pero no deben vanagloriarse los rusos de poseerlos, porque no han sido ellos los que se los quitaron victoriosamente á Napoleón; fué la traidora nieve la que venció al dueño del mundo, y de la nieve los han recibido.

Allí están como amenazando al transeunte que los mira, y á Europa que los teme, y hasta, á la Libertad que á descarga cerrada sería recibida si tuviera el atrevimiento de asomarse por las puertas de Moscou.

Las iglesias son acaso lo más característico que puede admirarse en esta ciudad de soyo original. Como hay tantas, casi en cada calle se encuentra una con espa-

cioso atrio ó con pórticos de suma elegancia que arrancan de la calle. Las más pobres tienen sus cúpulas y cupulillas pintadas de verde y recubiertas de oxidado cobre, aquellas que se permiten el lujo de imitar las opulentas de oro sin mezcla del Salvador. El exterior de los templos es, por todo extremo, pulcro y agradable: destácanse en sus blancos muros, y á menudo entre columnas y relieves pinturas al fresco que representan pasajes de la vida de Jesús en los que el dorado domina á los demás colores de la composición haciéndolos quizás demasiado pintorescos para ser religiosos, y no falta nunca á la puerta de cada iglesia la ornacina ó el retablillo con su consabida imagen, ante la cual arde constantemente encerrada en lamparilla de dobles cristales una luz amarillenta y opaca.

Los transentes en su totalidad se santiguan al pasar por las iglesias. Los hombres, además de santiguarse, se descubren, y las gentes del pueblo detiéndense erusando sobre el pecho los brazos inclinan hasta tocar el suelo con la cabeza un sinnúmero de veces, y al alejarse se vuelven, haciendo de nuevo la señal de la cruz.

De cuanto Rusia tiene de curioso y desconocido para el extranjero nada me parece tan merecedor de observarse como es las gentes del pueblo, fanáticas, incultas, que comen con delicia pescado crudo, que se embrutecen embriagándose con alcohol de patata, que trabajan maquinalmente, y que para sus compras ó tráficos usan una especie de caja con alambres, y ensartados en ellos bolas de madera, con las que cuentan el dinero, porque no conocen los números, y ni por los dedos sabrían contar, ignorando como ignoran que tienen cinco en cada mano...

El tipo de la mujer es agradable, cuanto áspero y salvaje es el de los hombres. Ellas son de estatura aventajada, recias de fisonomía expresiva, y si no llevaran unos abrigos en forma de campana que desfiguran los contornos del cuerpo, acaso podríamos ver que el frío y los trabajos penosos saben á veces respetar las plásticas hermosuras que moldea Venus.

Ellos..., no creo que el hombre primitivo que habitó la tierra, agrietada aún por las devastadoras aguas del diluvio, tuviera mayor energía brutal en sus movimientos, ni más salvaje manera de cubrirse las carnes.

Cuando se los ve caminar por entre la multitud, ya tirando de un carro, ya cargados sus hombros con fardos pesadimos, ó su cabeza con la banasta donde centenares de cangrejos recién cogidos se retuercen, mordiéndose con furia; cuando se mira esos hombres corpulentos, de ojos torpes, de aire indiferente, con el adusto rostro medio escondido entre burdas pieles, no puede menos de pensarse ¿qué duerme ó que se agitan en esas almas?

FIN DEL «GREAT EUSTERN»

El «Great Eustern» va definitivamente á ser destruido. Este gigantesco buque que en vano se ha tratado de utilizar durante treinta años, tenía 210 metros de largo por 25 de ancho; su tonelaje era de 18.914 toneladas. Se había construido bajo los planes de Brunel, por Mr. Leott Russell, destinándole para hacer los viajes al extremo Oriente, pasando por el Cabo de Buena Esperanza, con 3.000 pasajeros y una gran cantidad de mercancías, sin tener necesidad de detenerse en su camino para hacer provision de carbon. Se presentaron enormes dificultades al botarlo al

agua, cuya operación costó 1.500.000 francos. Inmediatamente tuvo que renunciarse á darle el destino para el cual había sido construido. En 1859 partió para los Estados Unidos, pero no pudo realizar la travesía, á causa de la rotura de un tubo de la caldera, cuyo accidente costó la vida á algunas personas.

Mas tarde hizo algunas felices travesías entre Europa y América, pero las ganancias obtenidas no nivelaron nunca los gastos.

En 1861 se le utilizó para el transporte de tropas al Canadá. En 1865 y en los años siguientes, empezó á prestar verdaderos servicios, cuando se colocó el primer cable trasatlántico. Desde aquella fecha, ya no se ha movido de los puertos.

Noticias Varias

Decididamente los ingleses son la gente más original del mundo. Acában ahora de fundar en su país una escuela de periodismo. Un señor David Anderson, anuncia este proyecto al público en unos prospectos encabezados con el siguiente título: «¿Que profesion debemos dar á nuestros hijos?—La de periodista»

Dicho señor se encarga de enseñar á sus discípulos todo lo indispensable para llegar á ser un buen escritor, y les promete, al concluir su educación especial, que obtendrán sueldos de 7,500 á 25,000 pesetas.

—El destripador de mujeres.—Londres 21 Noviembre.—Esta madrugada, la policía que rondaba por el barrio de Witechapel, se ha puesto en gran agitación con motivo de un nuevo crimen.

Una mujer ha sido acometida por un asesino, que le infirió heridas gravísimas, aunque no llegó á matarla.

Dicha mujer, que pertenece, como las anteriores víctimas de Witechapel, á la clase de mujeres públicas que reclutan sus conquistas por las calles, se vió solicitada por un desconocido, que al poco rato de estar en su compañía la acometió cuchillo en mano.

Los gritos de la infeliz atrajeron precipitadamente á los vecinos y á los «policemen»; pero ya el malhechor había emprendido la fuga.

Conducida la mujer al Hospital, ha podido hacer declaraciones de importancia, dando las señas del asesino.

Una vecina de Finch Street ha declarado que anoche le llamó la atención un hombre que vagaba por la encrucijada de dicha calle y las inmediatas á ella, el cual se le acercó para invitarla á ir con él, habiéndose ella negado.

Dicha mujer observó, según dice, que las señas del individuo coincidían con las que ha dado recientemente un cochero del supuesto asesino de la ramera Kelly, la última víctima anterior.

Por este motivo la vecina de Finch Street, dice que siguió de lejos y con cautela al hombre expresado, el cual se acercó despues á varias mujeres, hasta que acabó por juntarse con una y desapareció en su compañía.

No ha sabido reconocer si esta mujer es la que ha sufrido la agresión, y que se encuentra en el Hospital.

Tampoco parecen coincidir las señas que la herida dá del agresor con las que dá la mujer expresada y las que dió el cochero amigo de la infortunada Kelly.

La policía está animada, y cree que esta vez se apoderará del criminal, pues el que la víctima de ahora haya sobrevivido á la tentativa de asesinarlo, se considera como una circunstancia preciosa.

Se vá á detener á muchos individuos, en quienes recaen sospechas, y serán presentados á la víctima si ésta sobrevive bastante tiempo.

Gacetilla

EL ROBO DE ESTA MADRUGADA

A las cuatro de la madrugada de hoy un carabnero de mar se ha apercebido casualmente de que, en los altos del edificio que ocupan la Aduana y la Administración Subalterna de Hacienda de este partido, se apagaba una luz.

Estrañando el carabnero que en aquellas horas andase gente en el edificio, ha sospechado, naturalmente, que algo extraordinario ocurría en él. Inmediatamente ha avisado á los demás carabineros que estaban de servicio, los cuales, junto con el que se ha apercebido del hecho, han hecho levantar á los dos soldados que dan guardia en los bajos de aquellas dependencias, que han abierto enseguida la puerta principal.

Entretanto han ido á avisar á los señores Administradores de la Aduana y de la Subalterna, los cuales han bajado á toda prisa al muelle, y al subir á los altos del edificio en donde están instaladas las oficinas se han encontrado con que habían sido destrozadas algunas puertas de las habitaciones que ocupa la Administración Subalterna.

Enseguida se ha dado parte de lo ocurrido al Sr. Juez de Instrucción y al Sr. Delegado interino del Gobierno, acudiendo apresuradamente al lugar del hecho ambas Autoridades, viéndose claramente que en la Subalterna habíase cometido un robo por escalamiento.

Por lo que aparece del reconocimiento practicado, los ladrones debieron de entrar el edificio, colocando un madero de cuatro metros desde el muelle al balcón; rompieron la vidriera de éste y una vez en el pasillo fracturaron la puerta que dá entrada á la Administración hasta que cedió la cerradura.

Después se dirigieron al despacho del Giro Mútuo y allí forzaron el cajón de una mesa destrozando la cerradura, y abrieron además un armario.

Para pasar á la habitación en donde se encuentra el arca reservada de caudales, destrozaron la puerta también hasta que cedió la cerradura.

La caja reservada, que es de hierro y de tres llaves, no ha sido tocada ó por lo menos no aparece en ella señal alguna de que se haya intentado abrirla; pero otra, en que se guarda la calderilla, ha sido encontrada con la cerradura levantada en la parte inferior, sin haber logrado abrir.

En la misma habitación existe un armario, en el que se guardan documentos del Giro Mútuo, y en uno de cuyos estantes había 727.14 pesetas; en esto ha consistido el robo, pues de la citada cantidad solamente han dejado los ladrones 87 céntimos de peseta.

El Juzgado de Instrucción ha recojido dos cabos de vela, de las que usan los carrajes, dos clavos, con los que se había hecho palanca y unas grandes tijeras, así como unas tenazas y un martillo cuyo mango han roto los ladrones.

Mientras el Juzgado instruye diligencias, se ha presentado el constructor de carrajes, D. Mateo Parpal, dando parte de que acababa de encontrar abierto el almacén de su propiedad, número 41 del Andén de

Poniente, faltando de él una viga, y además de que se había tratado de prender fuego á uno de los carruajes que allí tiene para su recomposición.

La viga con que los cacos deben de haber penetrado en el edificio es la misma que reclamaba el Sr. Parpal y las tijeras también pertenecen á éste que las tenía en su almacén, de donde, sin duda, las tomaron los cacos.

Al parecer, los ladrones abrieron primeramente el almacén citado y después se dirigieron á la Subalterna.

Parece también que el instrumento con que más trabajaron para destrozarse las puertas y los cajones fueron las fuertes tijeras que ha reconocido como suyas el Sr. Parpal, [pu s están completamente torcidas, así como otras tijeras más pequeñas pertenecientes á la Administración Subalterna.

Inmediatamente los cuerpos de la benemérita Guardia Civil y de Seguridad y Vigilancia han procedido á practicar las diligencias correspondientes, resultando de ellas que han sido detenidos cuatro sujetos, tres por la Guardia Civil y uno por el Cuerpo de Seguridad y Vigilancia.

A hechos de esta clase no estamos ciertamente acostumbrados los menorquines, y así no es extraño que esta población se haya verdaderamente alarmado al enterarse del robo de que acabamos de dar cuenta.

Vemos con amargura que desde algun tiempo á esta parte se repiten con alguna frecuencia tan criminales actos y hemos de escitar el reconocido celo y la inteligencia de nuestras autoridades, para que no cesen un instante en la persecucion de los autores del robo de que hoy damos cuenta, para que recibiendo estos el castigo merecido, escarmenten en ellos cuantos abriguen criminales deseos, y calmar con ello la justificada alarma de estos habitantes, que hasta hoy habían podido dormir tranquilos confiando en la morigeracion de que es modelo nuestra querida isla.

MAS PREGUNTAS

Por más que corren inminente peligro de quedar sin respuesta, ó, cuando más, á tenerla tan *estupenda*, como la que merecieron las que formulamos en varios de nuestros números anteriores, sin embargo ahí van las dos siguientes, para entretenimiento y solaz de «El Liberal»:

1.º—¿Podría y querría decirnos «El Liberal», si el Sr. Delegado interino está investido de las atribuciones y facultades que sobre todas las poblaciones de la Isla gozaba D. José Lon, por delegacion del señor Gobernador de la Provincia, ó si la autoridad del Sr. Vinent queda circunscrita á la ciudad de Mahon y su distrito? Porque, ya comprenderá el diario republicano, que el público tiene interés en conocer hasta dónde alcanza la accion gubernativa del interino Delegado.

2.º—¿Podría y querría decirnos «El Liberal», si la Secretaría del Ayuntamiento de Mahon ha tomado á su cargo el despacho de los negocios de la Secretaría del Ayuntamiento de Mercadal? Porque dada la frecuencia con que los empleados de la Secretaría de aquí acuden en auxilio de los de la Secretaría de allí, no parece sino que ésta se ha convertido en sucursal de aquella.

VIVIR PARA VER

En el día de hoy se repartía, por los dependientes del municipio, á los mozos del actual reemplazo, una papeleta de aviso, concebida en los siguientes términos:

«Distrito Municipal de Mahon.—Año 1888.—Reemplazo del Ejército.—Como

mozo comprendido en el reemplazo de este año se presentará V en estas Casas Consistoriales el día 5 del actual á las 3 de la tarde para trasladarse á la Capital de la Provincia con el comisionado nombrado al efecto; advirtiéndole que de no presentarse incurrirá V. ó sus padres en las penas de la ley.—Mahon 1.º de Diciembre de 1888.—El Alcalde Presidente.—S. Vinent. Sr. D...»

Por lo visto el Alcalde Presidente D. Sebastan Vinent, no se ha apercibido todavía de que la «Gaceta» de Madrid correspondiente al jueves día 22 de Noviembre último, publicó un Real Decreto reformando el capítulo 14 y los tres primeros del 15 de la vigente ley de reemplazos, y que por tanto no es necesaria la presentacion de los mozos ó sus padres como en dicha papeleta se ordena.

Además nos ha llamado la atencion, como llamará indudablemente la de nuestros lectores, que el día primero de Diciembre actuara como Alcalde D. Sebastian Vinent, cuando segun nos dijo «El Liberal», estaba encargado de la Alcaldía D. Pedro R. Pons, desde que el Sr. Vinent se hizo cargo de la Delegacion del Gobierno, como Delegado interino.

En la mañana de ayer salió á bordo del vapor correo «Nuevo Mahonés», D. Enrique Riera, Secretario dimisionario de la Delegacion del Gobierno en esta ciudad.

Segun se nos ha dicho, el Sr. Riera se jactaba de no haber recibido visitas á última hora, porque dejaba saldadas todas sus cuentas.

Si esto fuera cierto, cabria exclamar: «¿qué diferencia entre *aquel* y *éste*!»

Procedente del Ministerio de Fomento, se ha recibido en la Biblioteca pública de esta ciudad una pequeña coleccion de obras modernas, compuesta de 32 volúmenes.

Entre los donativos hechos últimamente á la Biblioteca, descuellan como más importantes:

Un ejemplar del «Atlas histórico y topográfico de la Guerra de Africa, sostenida por la Nacion española contra el Imperio marroquí en 1859 y 1860»; compuesto de 6 documentos descriptivos, 20 mapas y planos, y 12 panoramas, perfectamente dibujados y litografiados. Regalo del señor D. Emilio Hédiger y Olivar.

Un ejemplar de «El Universo Social. Sociología general y descriptiva, por Heriberto Spencer; adaptacion española de Salvador Sampere y Miquel.» Obra de lujo, ricamente encuadrada é ilustrada con 42 hermosas láminas, la mayor parte cromolitografiadas. Obsequio del Sr D. Juan Andreu y Gahona.

A uno de los detenidos por la Guardia civil, en las diligencias practicadas con motivo del robo cometido en la Administración Subalterna de este partido, le han sido encontrados un revolver y algunas cápsulas que son los mismos que fueron robados en la fábrica harinera de los señores Ladico, hermanos.

Mañana debe llegar á esta ciudad, á bordo del vapor correo «Menorca», el Hmo. Sr. Inspector general de Sanidad, con objeto de girar una visita al Lazareto sùcio y á la Direccion de Sanidad de este puerto.

Anoche no hubo funcion en el Teatro Principal á causa de haber quebrado la Empresa del mismo.

Dícese que se están practicando algunas gestiones para formar una nueva Empresa con la misma Compañía de ópera.

La sociedad «Nueva Union» avisa á los señores socios, que el Con-erge ha abierto suscripcion á un billete de la Lotería de Navidad para el que guste de los mismos suscribirse.

Ha sido nombrado capitán supernumerario de los vapores correos de Mahon, el piloto D José Caldés, que en varias ocasiones ha mandado accidentalmente alguno de los vapores de la Empresa de vapores de esta ciudad.

El vapor correo «Nuevo-Mahonés», embareó ayer en Alcudia, con destino á Barcelona, 292 cerdos, 20 cestos de pescado, seis cajas de tordos y cuatro bocoyes de aceitunas.

En la tarde de ayer, á la entrada de la villa de Alayor, un niño de unos once años de edad fué á agarrarse á un carro que pasaba; pero tan mala suerte fué la suya, que la parte en donde se había cojido cedió y el infeliz cayó debajo de una rueda del vehiculo, fracturándose las dos piernas.

En la mañana de ayer un muchacho de esta ciudad montaba un velocipedo y sea porque hubiese perdido el equilibrio, ó á causa de algun resbalon de las ruedas, el pobre muchacho cayó, de resultas de lo cual sufrió la dislocacion de un brazo Fué curado por el facultativo Sr. Pons y Alzina

Anoche, durante la funcion que se daba en el casino «El Isleño», se hizo entre los socios una colecta en beneficio de un enfermo habitante en la calle de San José de esta ciudad. La colecta produjo la cantidad de 32 pesetas, que ha sido entregada hoy al citado enfermo por mano del Sr. Presidente y uno de los socios de la expresada sociedad.

Damos nuestro más sincero aplauso á los iniciadores de tan loable pensamiento, ejemplo que veriamos con gusto que fuese repetido en cuantas ocasiones sea necesario.

El día 30 de Noviembre último pasó á mejor vida en Ciudadela D. Bartolomé Píris Barceló, padre de nuestro queridísimo amigo D. Bartolomé Píris Xalambri.

Descanse en paz el finado y reciba su apreciable familia nuestro más sentido pésame por la irreparable pérdida que acaba de experimentar.

Segun noticias, que creemos exactas, ha sido nombrado médico titular de Ferrerías nuestro amigo el acreditado facultativo de Ciudadela D. José M. Quadrado y Martorell á quien felicitamos.

El vapor correo de Valencia no ha llegado á Palma; motivo por el cual el «Menorca» solo será portador mañana del correo de Barcelona.

Hasta el día 10 de este mes pueden los contribuyentes satisfacer sin recargo sus cuotas de la contribucion territorial é industrial en la recaudacion calle de Alonso III.

Noticias marítimas

Ha llegado á Santander el correo de la Habana.

—Los pasajeros salidos ayer en el vapor correo «Nuevo Mahonés» son los siguientes:

PARA ALCUDIA

D Emilio Feliu, Señora y su padre; Isabel Ginart y dos hijos; Jakob Lehmann; Joaquin Carbonell; Pablo Torres; Juan Olivar, Señora y criada; S. Gonzalez; Juan Allés; Damian Vicens; Guillermo Buadas; Jaime Carrió; Juan Socias; Gabriel Bisqueria y su madre; José Albert; Lorenzo Siguer; Jaime Rebas; Juan Payeras; Juan M. Alvarez; Enrique Riera; Antonio Bonnell.—Total 27.

PARA BARCELONA

D Domingo Cubas; José Rigol; Andrés Borrás; Enrique de Laca; Federico Romeu; Enrique Cabri; José Perez; Catalina Soria; Cándido Rogué; Ramon Codina; José Comellas; José M. Abadal; Fausto Moreno; Antonio Alimundo; Rafael Pons; Gaudencio Pradere; Juan Ramon; Pablo Fernandez; Cristina Cano y dos hijos; Josefa Mústaros; Francisco Leon; N. Nugalla; José Juliá; Francisco Valentí, y dos soldados.—Total 28.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 1.º.—9 m.

Anteanoche fué detenido en la fonda de las Cuatro Naciones un sujeto de nacionalidad italiana que vivía con una joven. Había sido reclamado por el Gobierno Francés por un robo de treinta mil francos.

Madrid 1.º.—9'45 n.

En la sesion del Congreso el Diputado Sr. Alix pidió que se considerasen reproducidos los proyectos militares. Opusieron á esta peticion los Sres. Ochando y Burell.

Intervino en el debate el Sr. Silvela proponiendo que se aplazase la cuestion hasta mañana para la resolucion que la Cámara adopte. El Sr. Sagasta ha repetido que desea que las reformas militares sean el fruto de una obra nacional, á cuyo efecto presentará nuevos proyectos.

Puesta á votacion la referida proposicion quedó desestimada la reproduccion de los proyectos de reformas militares

Madrid 1.º.—10'30 n.

El Gobierno Francés ha acordado presentar un presupuesto extraordinario de quinientos millones de francos para gastos militares, de los cuales la Cámara votará inmediatamente los cuatrocientos millones.

Madrid 2.—12'10 t.

El sujeto que fué detenido en la fonda de las Cuatro Naciones y que se titulaba Marqués Felipe se ha suicidado en la Cárcel Modeto.

Ha fallecido el General Ampudia.

El correo de la Isla de Cuba ha llegado á Santander.

Madrid 2.—12'30 t.

Es probable se lleve á las Córtes un proyecto sobre hipoteca marítima.

El diputado Sr. Ochando ha formulado un proyecto que transige las diferencias ocurridas en las cuestiones militares. Lo han aprobado los Generales Blanco, Azcárraga, Moreno, Villar y los Directores de las distintas Armas Presidentes de las Juntas especiales.

Madrid 2.—9 11 n.

En el Consejo de Ministros celebrado hoy, se ha examinado el proyecto sobre el sufragio redactado por el Sr. Moret, habiéndose modificado únicamente unos ligerísimos detalles. Dicho proyecto será leído mañana en el Congreso á la primera hora.

También se ha ocupado dicho Consejo de los proyectos que han de ser presentados al Congreso y muy especialmente de los proyectos sobre reformas militares habiéndose acordado que sean reproducidos en el Congreso aquellos que se consideren mas urgentes.

Madrid 3 —9'45 m.

La prensa liberal aplaude unánimemente al Ministro de Gobernacion Sr. Moret, por su proyecto de sufragio universal.

La comision de reformas militares está algo dividida respecto á retirar el dictámen presentado.

17223

LA SUERTE

ESTA VEZ NO HAY QUE DUDARLO

EL BAZAR CANET Y PONS

regala la participacion de veinticinco céntimos de peseta en la gran

SUERTE DE DOS MILLONES Y MEDIO DE PESETAS

cada persona que compre en dicha casa por valor de cinco pesetas.

Parroquianos!! acudid á buscar la suerte, pues sin perder nada vais á buscar el haceros ricos, La primera suerte de la Lotería de Navidad será nuestra si Dios quiere.

El billete entero que jugamos es el Núm. 17223.

Bolsa

Barcelona 1.º.—5'40 t.

4 por ciento Interior.	71'65
4 por ciento Exterior.	72'95
4 por ciento amortizable id.	87'00
B. H. de Cuba id.	102'12
B. H. Colonial.	46'75
F. C. de Barna á Francia nuevas	59'37
Id. del Norte de España.	67'75
Orenses.	13'37
F. C. Tarrag. B. y Francia.	00'00
Id. Norte.	00'00
F. C. de Medina á O. y Vigo.	32'00
Id. Almansa.	70'00
Obligaciones Trasatlánticas.	00'00
S. Juan de las Abadesas.	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior	16 rs. paga alcista.
Exterior	16 rs. paga alcista.

Madrid 1.º

4 p. Interior.	71'80
4 p. amortizable.	86'60
Bills. Hipots. de Cuba.	102'20

Barcelona 2.º.—9'22 n.

4 por ciento Interior.	71'70
4 por ciento Exterior.	73'00

Seccion Religiosa

Santo de hoy

S. Francisco Javier confesor y
S. Mauro martir.Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.
de la Anunciacion en Sta. Maria.

Santo de mañana

Sta. Bárbara virgen y martir.

ANUNCIOS

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitan del Puerto de Mahon etc.

Hace saber: Que hallándose vacante una plaza de Marinero del Bote de esta Comandancia y Capitanía de Puerto y debiendo cubrirse con individuos de esta Inscripción marítima que además de robustez, buena conducta y agilidad, tengan mejores servicios en los buques de guerra; los que se consideren con derecho y deseen obtenerla deberán presentar en día y hora hábil en esta Comandancia hasta el diez del corriente los documentos justificativos en que se acredite.

M. hon 4 de Diciembre de 1888.

Banco de Mahon

Este Banco compra los cupones de valores del Estado y locales del próximo vencimiento de 1.º de Enero, á los cambios siguientes.

4 por ciento Interior, Amortizable y locales á 1 y 1/2 por ciento descuento.
4 por ciento Exterior y Billetes Hipotecarios de Cuba á 1/2 por ciento beneficio.
Mahon 1.º de Diciembre de 1888.—El Vice-Gerente, Bartolomé Escudero.

SUBASTA

El domingo 16 del corriente á las 11 de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, se venderá en licitacion verbal, á voluntad de su dueño, dos grupos de terreno situados en el territorio de la Alquería cremada de este término, que forman parte de la Estancia de los herederos de D. José Huguet y Sintés; uno de dichos grupos es de cabida de unas 3 cuarteras 4 barcillas, dividido en trece cercados, y radica en el camino viejo de S. Clemente; y el otro cosa de 1 cuartera 2 barcillas, compuesto de 9 cerrados radica en el camino que desde el espresado conduce á la Carretera de San Clemente.

SUBASTA

El día 15 del corriente á las 11 de la mañana en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, se venderá en licitacion verbal, á voluntad de sus dueños, la casa núm. 178 de la calle Cos de Gracia de esta Ciudad, con sujecion á las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

OFICIALES EBANISTAS

Se les dará trabajo á los que se presenten en el almacén de muebles de Juan Pons CASTILLO, 25.—MAHON

BATATAS DE MALAGA

en almibar, en seco y escorchadas se encontrarán de superior calidad, en la Confiteria LA PALMA

ANNOVER, 13.

VINO CATALAN

á 30 y á 40 céntimos de peseta el litro.
Mistela de Tarragona á 75.
Aceite de Tortosa á peseta 1'12 y á 1'25 litro.

CALLE DEL ROSARIO NÚM. 5.

NIÑERA

Una muchacha de once años de edad desea encontrar colocación. En esta imprenta darán razón.

TURRON

Se anuncia á este respetable público que en la tienda de Manuel Buils se ha recibido el acreditado

Turron de Ciudadela

de la fábrica de D. Rafael Farnés que se expende á los precios siguientes:

1 caja lujo de peso 2 libras de 400 gramos una á 3'35 pesetas.
1 caja lujo de peso 1 libra de 400 gramos á 1'75 pesetas.
1 libra de 400 gramos sin caja á 1'40 pesetas. 16, CALLE NUEVA, 16.

ROSALES

Para vender hay una partida grande de buenas clases á 25, 50, y 75 céntimos de peseta; y de Superiores calidades á precios convencionales.

COS DE GRACIA NÚM. 150.

Calle de las Moreras núm. 5

Manteca de cerdo	3 rs. 1/2 libra.
Manteca morena	2 » libra.
Garbanzos de 1.ª	2 » kilo.
Tocino	5 » »
Arroz	2 » »
Habichuelas de 1.ª	2 » »
Patatas	5 » arroba.

Para Vender

Lo está un solar con un almacén situado en la calle de Alemany núm. 4. Para informes dirigirse á Francisco Orfila, S. Luis.

Planchadora y lavandera

Ofrece sus servicios al público en la calle del Castillo núm. 98.

Para Vender

Lo está un huerto sito á la entrada de la nueva Carretera de Mahon á Ciudadela. Para informes Cifuentes núm. 149, tienda de comestibles.

EL ARCA DE NOÉ

2 HANNOVER 2

En dicho establecimiento se ha recibido el gran queso de GRUYER.

SAVIA DE PINO MARITIMO

Jarabe y Pasta

de LAGASSE, Farmacéutico en Burdeos
Los únicos preparados con la SAVIA DE PINO obtenida por inyección de los troncos. Cura Resfriados, Tos, Gripe, Bronquitis, Dolores de Garganta, Ronqueras.

Deposito en PARIS, 8, rue Vivienne.

LA VID

DE

MANUEL BELTRAN

En dicho establecimiento se encontrará **Atun en Escabeche** de superior calidad por kilos y libras de 400 gramos, como tambien en latas de medio kilo.

EN VENTA

Lo está la casa número 19 de la calle de Alayor de esta ciudad. Informará el Notario D. Pedro Orfila.

VINO

De superior calidad, de la cosecha de este año, del rádio de Binisalem de Palma, lo hay para vender á dos pesetas el cuarter y por litros á 35 céntimos el litro. Calle de S. Jaime núm 40.

Para Alquilar

Lo está la casa de la calle de S. Fernando núm. 33. Para informes calle del Comercio núm. 11.

Para Vender

Lo está una casa calle de Sta. Catalina núm. 23. Para informes Anuncivay, 26.

Listas de embarque

Fes de vida

Libretas de alquiler

En la imprenta de «El Bien Público.»

Enfermedades del Pecho

JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL

de GRIMAULT y C^{ia}, Farmacéuticos en PARIS

Este Jarabe, universalmente recomendado por los facultativos, es de gran eficacia en las *Enfermedades de los Bronquios y del Pulmón; cura los Resfriados, Bronquitis y Catarros* más tenaces, cicatriza los *tubérculos del Pulmón* de los *Tísicos* y suprime los *ataques incansables de tos* que desesperan á los enfermos. Bajo su influencia, cesan los *Sudores nocturnos* y el enfermo recobra rápidamente la salud.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.